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Уважаемые жители Подмосковья! 
Дорогие друзья!

С января 2013 каждый год  
мы собираемся вместе, чтобы 
обсудить главное: отчитаться  
о том, что сделано, и определить 
дальнейшую стратегию развития 
Подмосковья. В этом мы ориенти-
руемся на Послание Президента, 
на его идеологию и поручения. 
Важным правилом нашей работы 
остается постоянная связь  
с людьми, стремление учесть  
их мнение и подробно разъяснить 
логику наших действий. 

Мы вместе прошли тяжелый 
год. Нет семьи, планы которой 
он бы не нарушил. Пандемия 
изменила все: бизнес, медицину, 

образование, привычки, образ 
жизни… В какой-то мере она изме-
нила каждого из нас. Да, карантин 
доставил неудобства, но он помог 
задержать распространение 
вируса и напомнил о главном.  
Он заставил всех нас задуматься  
о внимании к близким, о том, 
как важно заботиться о родных 
и помогать тем, кто рядом, кому 
тяжело. 

Ограничения, которые мы прошли, 
стали катализатором перемен, 
в том числе в работе государствен-
ных учреждений. Онлайн-техно-
логии сегодня позволяют получать 
многие услуги не выходя из дома: 

оплачивать ЖКХ, получать выплаты 
на детей без лишних справок, 
учиться дистанционно, оформлять 
электронный больничный. Цифра 
дает нам возможность видеть все 
процессы, спрямлять их, повышать 
эффективность услуг. И главное – 
она показывает пробелы во всех 
уровнях управления, так называе- 
мые «красные зоны».
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Каждую неделю мы начинаем 
с разбора обращений и жалоб – 
с того, что беспокоит наших  
жителей. Очень надеюсь, что это 
уже никому не кажется рутинной 
и скучной работой. Однако ЦУР, 
Инцидент, Добродел, личные 
встречи и общение с людьми –  
это ключевое. Это позволяет нам 
видеть, где нужны изменения. 

За 6 лет нас стало на полмиллиона 
больше: Подмосковье привлекает 
людей из разных регионов нашей 
страны. При этом мы все пони-
маем: одновременно с ростом 
количества жителей должно расти 
и качество их жизни. С одной 
стороны, по этому показателю мы  
традиционно входим в лидирующую 
пятерку регионов. А с другой 
стороны, понятно, что нужно 
двигаться дальше. Строить больше 
хороших дорог, сокращать пробки, 

Жилой комплекс «Пригород Лесное», Ленинский г. о. 

Мы хорошо запомнили фразу 
Президента: «Люди не просто ждут, 
а справедливо требуют ощутимых, 
зримых результатов и перемен». 
Поэтому мы так и назвали наше 
обращение «Перемены. То, что  
волнует людей». 

Московская область растет  
и, как отмечают многие, меняется. 
Если это так – это уже успех 
и результат нашей деятельности. 

благоустраивать парки, давать 
людям достойный заработок рядом 
с домом. Наконец, обеспечивать 
чуткость власти – когда и вежливо 
поговорят, и решат твою проблему. 
Таких перемен ждут наши жители.

В чем сложность задачи? Область 
большая и разная. Здесь мало 
построить одну или десять, пусть 
даже очень современных школ 
или больниц. Развиваться должен 
каждый город – а их у нас 74! 

Как говорил Ли Куан Ю, «эконо-
мический и социальный прогресс 
и процветание не возникают сами 
по себе, а являются результатом 
непрерывных усилий и постоянного 
внимания правительства».

Так, чтобы житель и в Талдоме, 
и в Химках, и в Егорьевске, 
и в Мытищах чувствовал заботу, 
мог гордиться, что у него рядом 
хорошая школа, поликлиника,  
Дом культуры или парк. 

У нас, безусловно, есть дости-
жения, но главное – это следующие 
запросы и ожидания людей, 
которые мы должны оправдать. 
Об этом наш сегодняшний раз-
говор.

Московская областьМосковская область

за 6 лет

человек

приехал в Подмосковье

477 431
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Начну с экономики. Именно она 
дает ресурсы, чтобы развиваться: 
строить дороги, благоустраивать 
города, выполнять социальные 
обязательства, важные для каж-
дого человека.  

Пандемия ударила по бюджету 
практически каждой семьи. Не 
обошла она стороной и бюджет 
области. Обычно мы прирастаем 
по 50 млрд рублей в год, а в про-
шлом году ровно столько недопо-
лучили по налогам. А еще 60 млрд 
направили на борьбу с ковидом. 
И здесь нам очень помогла под-

• налоговые преференции
• земля за 7,5 % кадастровой стоимости 

Мы всегда уделяем особое 
внимание тому, чтобы сделать 
Подмосковье регионом, удобным 
для бизнеса, развиваем индустри-
альные парки и особые экономиче-
ские зоны, предоставляем услуги 
в цифре. Готовы быстро подобрать 
участок, а процедуры по передаче 
земли пройти за два месяца.

У нас успешно работают четыре 
особых экономических зоны. 
А уже в июле стартует строитель-
ство пятой и самой крупной –  
в Домодедове, ОЭЗ «Максимиха». 
Ее резидентами готовы стать 

держка Президента, совместная 
работа с Правительством России.  

Спасибо всем нашим предприя-
тиям, бизнесу: в ковид им при-
шлось непросто, но они старались 
сохранить сотрудников и исправно 
платить налоги. Среди лидеров 
по налогам – «Черкизово» 
и «Дикси», «Тандер» и «Валента 
Фарм», «Мерседес» и LG. И тысячи 
других крупных и средних 
компаний, которые продолжили 
стабильно работать. 

 

«Дальрыба», Soprema Group, 
Eurocement, Cool Infinity, Mars, 
Ozon. Уже на первом этапе там 
планируется привлечь  
30 млрд рублей инвестиций 
и создать до пяти тысяч рабочих 
мест. 

Мы предложим специальные меры 
и для отдаленных территорий, 
которые нуждаются в особом 
внимании. Их 10, и традиционно 
там наиболее развито сельское 
хозяйство. Для тех, кто готов вкла-
дываться и принимать на работу 
местных жителей, мы одобрили 

Наверное, тяжелее всего пришлось 
малому бизнесу, но он устоял. 
Это тоже важные инвесторы 
для каждого города или поселка! 
В стране доля малого бизнеса –  
20%, в Подмосковье – 30%. 
А в Красногорске – 50! Это очень 
хороший уровень, сравнимый 
с Европой. Если каждый глава 
разберется, как стимулировать 
малый бизнес на своей территории, 
как помочь сфере услуг, это точно 
даст результат. Вопрос не только 
в налогах – это еще и большое число 
семей, у которых будут работа, 
достаток, собственное дело.

специальную программу под-
держки: налоговые преференции 
и земля по символической цене, 
почти бесплатно.

Результат этих усилий очевиден: 
больше становится тех, кто платит 
налоги именно в Подмосковье. 
За год – полторы тысячи новых 
предприятий и дополнительно 
восемь миллиардов рублей 
в бюджет. Все компании, которые 
работают у вас на территории, 
должны быть там и зарегистриро-
ваны. Очень важен тут регулярный 
диалог с бизнесом, внимание к его 
запросам.

Экономика
Расходы на борьбу с COVID-19

Доля малого бизнеса

«Максимиха» – пятая  
и самая крупная ОЭЗ Подмосковья

10

cоздание новых 
стационаров

в стране

cредства
индивидуальной
защиты

в Подмосковье

выплаты
врачам

отдаленных территорий:
в Красногорске

млрд
руб.

млрд
руб.

млрд
руб.14,4

20%

4,3

30%

14,9

50%
Начало строительства – июль 2021

Волоколамск

Лотошино 

Шаховская 
Электрогорск

Орехово-Зуево

Шатура

Луховицы

ЗарайскСеребряные Пруды

Озеры

ОЭЗ «Максимиха», эскизный проект 
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Сельское хозяйство – еще одна 
мощная точка роста. Если в 2013 
году у нас работало 645 тысяч 
гектаров сельхозземель, то сейчас 
уже 1 млн 100 тысяч, мы последо-
вательно возвращали их в оборот. 
Сегодня есть следующая цель –  
увеличить отдачу с каждого 
гектара. Когда это происходит? 
Когда есть высокотехнологичные 
теплицы, сыроварни, перерабаты-
вающие производства. А фермеры 

Для дальнейшего роста экономики 
нужны люди. Каждый год мы соз-
даем по 50-60 тысяч рабочих мест. 
Однако ситуация парадоксальная: 
во многих отраслях наблюдается  
нехватка рук, а на бирже труда 
стоят 93 тысячи человек. 

На начало года было 134 тысячи. 
Нашему инвестблоку необходимо 
уделить им внимание, понять, кто 
эти люди и как им помочь найти 
работу. 

используют современную технику, 
новые технологии и качественные 
семена. 

Возьмем пример Сырной долины. 
Мы уже первые по сыру в стране, 
а когда в 2023 году запустят все 
заводы, то всего лишь с 17 гектаров 
мы будем получать до полу-
миллиарда рублей в бюджеты 
всех уровней. Высокая отдача 
и от теплиц – важно, что сюда 

В этой связи есть запрос  
на модернизацию центров заня-
тости, об этом говорил Президент. 
И мы это должны сделать у нас –  
проактивно, в тесной связке 
с инвесторами. Для этого поручаю 
открыть современные центры 
«Моя работа. Мой бизнес».

хотят прийти новые инвесторы, 
а существующие планируют 
расширяться. Кстати, и хлеба 
выпекаем больше всех в стране. 
Необходимо находить такие про-
екты и реализовывать их на своей 
территории. Кто ищет, 
тот обязательно найдет.

Московская областьЭкономика
Сельское хозяйство Центры занятости

по производству сыра

по производству хлеба

предприятий

место
в стране

место
в стране

1 58
Модернизация центров занятости:

• проактивная работа
• тесная связка с инвесторами
• открытие центров «Мой бизнес. Моя работа»
• сотрудничество с рекрутинговыми платформами

план на 2021 год
70,5 тыс. тонн

сыра

1
Сыроварня Олега Сироты, г. о. Истра 
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Разговор о здравоохранении 
я начну с благодарности. Мы пом- 
ним, как дети ждали домой роди- 
телей, неделями дежуривших 
в «красных зонах». Как самоотвер-
женно трудились бригады скорой 
и строители, которые возводили 
госпитали. Никто не остался 
в стороне в это трудное, как часто 
говорят, почти военное время. Еще 
раз всем вам огромное спасибо.

Сегодня важная задача –  
массовая вакцинация. О ней 

У нас есть еще пять приоритетов 
в здравоохранении. 

Прежде всего, скорая помощь. 
Ежедневно туда приходит восемь 
тысяч вызовов. Чаще всего кол-
леги справляются, но без жалоб 
тоже не обходится. Чтобы их стало 
меньше, мы обновляем автопарк: 
в этом году в Подмосковье посту-
пило 167 новых машин.

Но основное – это эффективность. 
Что говорят врачи? Что нужно 
совершенствовать центры госпита-

в своем послании сказал Прези-
дент. Там, где делают прививки, 
снижается потребность в госпи-
тализации. Понятно, что это дело 
добровольное, но мы должны 
предупредить и обезопасить 
наших жителей. Мы видим, 
что вакцинация идет тогда, когда 
врач приходит в офис или на завод, 
отвечает на волнующие людей 
вопросы. Всем руководителям 
предприятий необходимо уделить 
этому особое внимание.

лизации, чтобы для пациента был 
оптимальный маршрут. Что важно 
купить аппараты непрямого 
массажа. Что нужно увеличить 
количество бригад реанимации. 

Мало купить машины и обору-
дование – нужны люди. Сейчас 
на линии ежедневно 590 бригад, 
но нужно больше – вызовов много. 
Блоку здравоохранения необхо-
димо предложить дополнительную 
систему мотивации для медиков, 
которые готовы трудиться на этом 
сложном участке. 

С лета мы переведем скорую 
помощь на IP-телефонию. Цель –  
не потерять ни одного звонка. 
Если оператор в муниципали-
тете не возьмет трубку, уже 
через восемь секунд вызов уйдет 
в Центральную диспетчерскую 
Московской области. Мы должны 
помочь каждому.

224 25
мобильных  
пунктов

стационарные 
точки

Каждый день в 2021 году

Задачи:
Совершенствовать центры госпитализации
Приобрести аппараты непрямого массажа сердца
Увеличить количество реанимаций

вызовов машин

тыс.8 +167

Здравоохранение
Вакцинация от COVID-19 Скорая помощь

Мобильный пункт вакцинации, г. Одинцово Передача машин скорой помощи  
выездным бригадам, г. Красногорск
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Следующая задача, очень сложная, –  
это первичное звено. Мы продол-
жаем строить больницы и поли-
клиники, чтобы в новых микро-
районах к врачу всегда можно 
было дойти пешком. Уже в начале 
года мы открыли две новые 
поликлиники: в Химках и Мытищах. 
А до конца года откроем еще 
четыре: две в Красногорске и две 
в Подольске. Начнем строить поли-
клиники в Домодедове, Коломне, 

Третье направление – освоить 
новый подход к оказанию  
помощи хроническим больным.  
Как правило, это люди старше  
55 лет, у которых есть проблемы 
с сердцем или сосудами. Чтобы 
не случилось обострения, таким 
жителям всегда нужна особая 
забота. Для этого в крупных 
городах Подмосковья мы открыли 
50 специальных кабинетов, 
где задача врача-кардиолога – 
сопровождать таких пациентов. 

Реутове и Раменском, больничный 
комплекс в Хотькове. 

Все это знаковые для жителей этих 
городов объекты, поэтому нужно 
научиться сдавать их досрочно. 
Для этого мы перенимаем опыт, 
в том числе у Министерства 
обороны, и внедряем свои новые 
технологии. Залог успеха тут – кон-
троль. Профессионализм и репу-
тация строительной компании.

Подобные кабинеты должны 
появиться во всех округах.

Следующая тема – это внимание 
к здоровью детей. В мае 2021 года 
начнется активная стройка в Крас-
ногорске. Благодаря прямому 
решению Президента там появится 
новая областная детская больница. 
Это будет современный центр 
с самыми высокими технологиями 
лечения по 28 профилям.

Подчеркну: главный врач отвечает 
за всю систему здравоохранения 
в округе. При этом он должен 
тесно взаимодействовать с главой, 
должно быть партнерство. Начиная 
с апреля 2021 года размер премии 
главному врачу будет зависеть 
от количества жалоб и уровня 
смертности в муниципальном 
образовании. Каждый день глав- 
ного врача должен начинаться 
с разбора именно этих показа-
телей.  

Московская областьЗдравоохранение
Открытие поликлиник Хронические больные и гериатрическая помощь

Уже открыли в 2021 году:
Поликлиника №5 в г. Химки –  
400 посещений в смену
Детская поликлиника №4 в г. Мытищи –  
260 посещений в смену

Открываем в 2021 году:

Скоро начнем строить поликлиники в городах:

Домодедово, Коломна, Реутов, Раменское 

50 30
55+ 60+

тыс.

кабинетов
открыли

кабинетов
к 1 июня

2 2
поликлиники 
в Красногорске

поликлиники 
в Подольске

Детская поликлиника №4 в Мытищах Областная детская больница в Красногорске.
Начало строительства – май 2021 г.
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Наконец, пятое – это  
диспансеризация, или check-up. 
Анализ показывает: значительная 
часть умерших в трудоспособном 
возрасте в прошлом году в Под-
московье – это мужчины 40-50 лет, 
которые по несколько лет не прохо-
дили обследование. Современная 
медицина их бы точно спасла! 
Руководителям предприятий стоит 
проявить заботу и убедить сотруд-
ников в важности диспансеризации.

Ускорили и расшифровку: было  
5 дней, сейчас – 3 часа. Для этого 
на базе МОНИКИ мы организовали 
телемедицинскую службу. Это 
полноценная диагностика: про-
фессор смотрит цифровые снимки 
и дает заключения для людей, 
находящихся за сотню киломе-
тров – в Кашире, Волоколамске 
или Зарайске. Задача – в этом 
году распространить практику 
на все поликлиники и стационары 
области. 

Почему мы так серьезно занимаемся 
привлечением на диспансеризацию?  
Потому что в Подмосковье стала 
возможной быстрая диагностика. 
За 3 года мы серьезно – почти 
на 200 единиц – увеличили коли-
чество «тяжелого» оборудования: 
КТ и МРТ, рентгенов, аппаратов 
для флюорографии, маммографов. 
И теперь контролируем их эффектив-
ность через ЦУР. Если раньше ждать 

Кроме того, с этого года в личном 
кабинете на портале «Госуслуги» 
можно посмотреть заключения 
и рекомендации, а также резуль-
таты анализов. За ними не надо 
будет никуда ходить. Это тоже 
забота, это экономит время. 

Одной из главных жалоб всегда 
была запись к врачу. И тут нам 
на помощь тоже приходят совре-
менные технологии. Мы одними 
из первых в России применили 

планового обследования можно 
было месяц, то теперь – в среднем 
неделя. 

робота Светлану, которая заменила  
собой около сотни операторов 
и оформила полмиллиона вызовов 
врача на дом без долгого ожидания 
на линии. По номеру 122 Светлана 
записывает и на вакцинацию. 

Московская областьЗдравоохранение
Диспансеризация Телемедицинская служба

500122 тыс.

Служба вызовов врачей 
оформила робот 
Светлана

Загрузка томографов, тыс. снимков в год

2019 г.

2020 г.

Расшифровка результатов для плановых КТ

Увеличили  
количество
КТ и МРТ

часадней5334
142 3

194 ед. 

х 2,5 больше

Московский областной научно-исследовательский 
клинический институт им. Владимирского
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У нас традиционно высокие 
показатели в сфере образования. 
В мировых рейтингах междуна-
родных систем оценки качества 
образования TIMSS, PIRLS и PISA 
Московская область на шестом 
месте. Спасибо за это нашим 
учителям. 

Однако нам есть над чем работать 
дальше. Прежде всего, должен 
сказать о дефиците школ и детских 
садов. Каждый год в систему обра-
зования в Подмосковье вливается 

плюсом 60 тысяч ребятишек  
(20 тысяч дошколят и 40 тысяч 
школьников). Поэтому мы про-
должаем строить и делать это 
быстрее. 

Особое внимание – новым микро- 
районам, где было много обма- 
нутых дольщиков и люди годами 
ждали ключи от квартиры. На- 
пример, в ЖК «Гусарская баллада» 
в Одинцове мы построим и детский 
сад, и школу на 2200 мест, похоже, 
одну из самых больших в Подмосковье. 
 

Образование

6
Результаты международных исследований в 2020 году Детские сады

тыс. дошколят тыс. школьников тыс. детей

Детские сады и школы

в год

место 
в мире

20+40=60 

Параллельно ищем новые решения, 
чтобы, например, обеспечить 
ребенку место в детском саду 
не через год-два, а через месяц. 
Одно из них – это мини-сады. 
До конца года в территориях, где 
самый большой спрос, появится 
27 таких садов – для трех тысяч 
детей. Расположены они чаще 
всего на первом этаже жилого 
дома, а не в отдельном здании. 
Стараемся делать их красивыми, 
светлыми и уютными.

27 3 для

мини-садов до 
конца 2021 года тыс. детей

Хореографическая школа «Вдохновение»,  
г. Красногорск

Проект школы в мкр. Ольгино, г. о. Балашиха Проект детского сада в ЖК «Гусарская баллада», Одинцовский г. о.
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Мы регулярно открываем новые 
современные школы. В прошлом 
году – 32, в этом – 33. Но важно, 
чтобы в каждой территории была 
школа-флагман. Это места силы, 
где учителя могли бы обмениваться 
знаниями и лучшими практиками, 
внедрять в свою работу все самое 
новое и интересное для детей. 
У нас уже есть хорошие примеры – 
Физтех-лицей и гимназия «Логос». 
Люди часто специально переезжают, 

Мы все хотим, чтобы школа гото-
вила ребенка к реальной жизни. 
С сентября 2021 задача – все 
внеурочные занятия вести по-но-
вому. На информатике будут учить 
scratch-программированию. Это 
специальный язык для детей –  
как лего, только для маленьких 
программистов. Они с него уйдут 
потом на Питон и Си++. Эти учеб-
ники пишет математик из Истры 
Людмила Леонидовна Босова. 
Также вводим курс предпринима-

чтобы быть ближе к таким учебным 
заведениям. Мы будем последо-
вательно создавать такие центры 
в каждом муниципалитете. 

В школах у нас давно работает  
электронный журнал и электронный  
дневник. Уже 5 лет это помогает 
сориентировать педагогов, 
подобрать к каждому ученику свой 
подход: ведь всю картину видит 
и родитель, и учитель. Анализируя 

тельства – мы видим, что  
такие занятия нравятся ребятам, 
поощряют их интерес к открытию 
собственного дела. 

Повторю: в школе должно быть 
интересно – и во время уроков, 
и после. Для этого мы должны 
привлекать на работу в кружки 
лучших – тех, кто разговаривает 
с детьми на одном языке, может 
увлечь, имеет высокие рейтинги 
на таких популярных платформах, 

эти данные, директора школ, 
преподаватели понимают, где 
у них «красные зоны» и где нужно 
подтянуться. Школ, где результаты 
слабые, у нас всего 44 из порядка 
полутора тысяч. К концу года 
должно остаться 20. А начинали 
с 317 «красных». 

как Профи.ру или YouDo. Препода-
ватели получат помещения, школы –  
топовых репетиторов на своей 
площадке, а дети – занятия, 
от которых будет толк. Министер-
ству образования и директорам 
школ необходимо обсудить этот 
подход и запустить проект. 

Московская область
Школы-флагманы Новые внеурочные занятия

Scratch-программирование

Курс предпринимательства257 630 33

Образование

Физтех-лицей им. П.Л. Капицы, г. Долгопрудный

в рейтинге школ МО в рейтинге 
конкурентоспособности в России

Перезагрузка системы кружков:
привлечем лучших профиоткроются 

в 2021 году

Гимназия «Логос», г. Дмитров

учащихся учащихся школы
4 место 7 место

Автор учебников: Людмила Босова, математик из Истры 
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Школа – это не только фабрика 
навыков, но и воспитание. 
Особенно подростков, у которых 
всегда свой, особенный взгляд 
на мир. Вместе с Министерством 
обороны и мэрией Москвы 
мы создали центр «Авангард», 
в котором пятнадцатилетние парни 

могут получить правильные, на наш 
взгляд, жизненные ориентиры: 
защищать тех, кто тебе дорог, быть 
сильным – и физически, и духовно. 
Необходимо, чтобы число школь-
ников, которые могут обучаться 
в «Авангарде», стало больше. 
Будем расширять этот проект.  

Образование
Учебно-методический центр «Авангард» Детские дома

В «Авангарде» пятнадцатилетние парни могут получить 
правильные жизненные ориентиры: защищать тех, кто 
тебе дорог, быть сильным – и физически, и духовно.

44 8 1
детских 
дома было 
в 2016 году

детских домов 
в Подмосковье 
сейчас

детский дом 
останется 
в 2024 году

Воспитанники детского дома «Непоседы»,  
мкр. Железнодорожный, г. Балашиха

Пока через него в год проходит 
порядка 15 тысяч ребят из Под-
московья. А еще хотят девчонки 
и 13-летние мальчишки.

Отдельная, очень важная 
тема – это забота о ребятишках, 
которые остались без попечения 
родителей. Еще пять лет назад 
в Подмосковье было 44 детских 
дома. Сегодня их восемь, 
а через три года должен остаться 
один. Мы благодарны тем семьям, 
которые взяли детей на воспи-
тание, за их любовь и душевное 
тепло. При этом считаем важным 
не оставить этих детей, сопрово-
ждать их и дальше. 
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ЦКАД-4

ЦКАД-3

ЦКАД-1

ЦКАД-5

ЦКАД-3-5

Подмосковье – часть столичного 
региона, мегаполиса, где жизнь 
кипит круглые сутки. Мы понимаем: 
при таком темпе важен быстрый 
и комфортный транспорт, каче-
ственные дороги. 

Главный прорыв 2020 года в этой 
сфере – ЦКАД. Это самая большая 
скоростная кольцевая дорога 
в Европе. И, конечно, спасение 
для многих подмосковных городов, 
которые раньше задыхались 

от проходящих фур. В январе в сутки 
было 40 тысяч транзакций – столько 
раз водители заплатили за проезд, 
а в конце апреля – уже 140-160 тысяч.
 

Московская область
Центральная кольцевая автомобильная дорога

40 140-160

Транспорт и дороги

Транзакций в сутки:

январь 
2021 г. тыс., апрель 2021 г.

Главный прорыв 2020 года в этой сфере – ЦКАД В 5 округах скоро будут  
дополнительные развязки и съезды:

тыс.

Щелково
Одинцовский
Дмитровский
Истра
Богородский

Результат очевиден: транзит 
уходит с МКАДа и разгружает 
вылетные магистрали, а дорога дает 
новые возможности для бизнеса 
и развития всей экономики нашего 
Подмосковья. Напомню, Президент 
дал старт этому проекту в 2013 году, 
а в июле он будет завершен.
 
Мы будем работать дальше, чтобы 
ЦКАД был без светофоров, был 
безопасный, имел дополнительные 
съезды и развязки.  

Центральная кольцевая автомобильная дорога

Это коснется пяти городских 
округов: Одинцовского,  
Дмитровского и Богородского,  
Истры и Щелково.

Транзит уходит  
с МКАДа и разгружает 
вылетные магистрали, 
а дорога дает новые 
возможности для 
бизнеса и развития 
всей экономики нашего 
Подмосковья.

Схема Центральной кольцевой  
автомобильной дороги
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В «зеленой зоне» у нас нахо-
дятся готовые проекты. За 8 лет 
мы построили 158 объектов, 
изменивших муниципалитеты. Это 
реально много. Назову некоторые 
из них, самые известные и загру-
женные. Мост через Волгу в Дубне. 
Развязка на Волоколамском шоссе 
в Красногорске. Обход Сергиева 
Посада. 19 путепроводов в Долго-
прудном, Одинцове, Балашихе и еще 
14 городах. 

Важная для Подмосковья трасса 
М-11 «Нева», которая делает более 
доступными наши города Клин 
и Солнечногорск. Назову даже 
Репинскую развязку в Химках, 
потому что со второго дня она  
уже оказалась загружена на 90%.

Московская область
Строительство дорог «Зеленая зона»

18 построим

30 в работе

158 построено

Транспорт и дороги

206 объектов 158 объектов 
построеновсего

Мост через Волгу в Дубне

Трасса М-11 «Нева» Обход Сергиева Посада

Открытие Репинской развязки в Химках

Развязка на Волоколамском шоссе в Красногорске
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«Желтая зона» – это то, что сейчас 
находится в работе, но уже 
через месяц, год или полтора также 
изменит жизнь людей. Легендарная 
улица Туполева в Жуковском 
и первый этап реконструкции 
Октябрьского проспекта в Люберцах, 
мост в Воскресенске и путепровод 
в Лобне. Реконструкция феде-
ральной трассы М-5 «Урал», обход 
Коломны. Это 30 объектов на общую 
сумму 58,5 млрд рублей. Я уверен, 
они будут закончены точно в срок.

Московская область
«Желтая зона»

Транспорт и дороги

30 объектов
в работе 

Северный обход, г. Лобня Улица Туполева в г. Жуковский Трасса М-5 «Урал», обход г. Бронницы Обход г. Коломна

Октябрьский проспект в г. Люберцы Мост в г. Воскресенск

Это 30 объектов на общую 
сумму 58,5 млрд рублей. 
Я уверен, они будут 
закончены точно в срок.
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Московская область
«Красная зона» Щелковское шоссе

Транспорт и дороги

18 объектов 
в плане 

«Красная зона» – это планы. 
Реальные, потому что часть из них 
уже подтверждена проектной 
документацией. Реконструкция 
Володарского и Каширского шоссе, 
проектирование Леоновского, 
Разинского и Носовихинского шоссе, 
обходы Солнечногорска и Истры, 
мост в Дмитрове, который очень 
ждут. И, конечно, новый президент-

Приходится признать: мы до сих пор 
не смогли решить вопрос с рекон-
струкцией Щелковского шоссе. 
Оно должно было пройти по краю 
«Лосиного острова». К националь-
ному парку все относятся бережно, 
поэтому наши проектировщики 
продолжают искать возможность 
его обойти. Будем продолжать эту 
работу. 

ский проект на территории Подмо-
сковья – трасса «Москва – Нижний 
Новгород – Казань». Она сделает 
более доступными города на востоке 
области. Строительство начнется 
уже в этом году. 

В рамках государственно-частного 
партнерства появится трасса ЮЛА, 
которую мы назвали Новолыткарин-

Эти объекты важны и для жителей, 
и для каждой территории с точки 
зрения ее экономического развития, 
удобства. Это новые возможности, 
которые должен учесть и использо-
вать каждый глава.

ским шоссе. Оно обойдет столицу 
с юга и юго-востока (53 км). Также 
в декабре 2020 года началось 
строительство 16 километров Мыти-
щинской хорды (Пироговки), дублера 
МКАД; она соединит Дмитровское 
и Ярославское шоссе. В проработке 
дублер Егорьевского шоссе, его 
мы собираемся интегрировать 
с ЦКАД. 

К национальному 
парку все относятся 
бережно, поэтому 
наши проектировщики 
продолжают искать 
возможность его обойти.

Президентский проект – трасса 
«Москва – Нижний Новгород – Казань»

Реконструкция:

Володарское, Каширское ш.

Проектирование:

Леоновское, Разинское, Носовихинское ш.

Обходы:

Солнечногорск, Истра Начало строительства – 2021 год

Строительство дорог в рамках ГЧП:

Новолыткаринское шоссе (ЮЛА

Мытищинская хорда (Пироговка)

Дублер Егорьевского шоссе (МЕТК

Новое направление Щелковского шоссе

Новое направление Щелковского шоссе
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Интересный факт: когда мы смотрим 
социологические данные, в нашей 
деятельности наибольшее одобре- 
ние вызывают дороги. И здесь же –  
самый большой запрос на даль-
нейшие перемены. Люди указывают 
нам на проблемы, которые можно 
решить оперативно. Именно с одного 
из таких обращений – Олега Лебе-
дева из Подольска – и началась наша 
программа «Долой глупые пробки». 
Ведь порой, чтобы разгрузить 
участок дороги, не надо делать 
многомиллиардную развязку.  

Каждому третьему жителю 
области помог МЦД. Это удобные 
поезда вместо душных зеленых 
электричек, другие скорости, 
меньше времени в дороге. Ком-
фортные станции, где не нужно 
мокнуть под дождем. И плюс – 
экономия по деньгам. Нам удалось 
снизить стоимость проезда в три 
раза: из Подольска в Москву рань- 
ше ехали за 153 рубля, сейчас – 
за 50. 

Еще одна большая программа – 
тротуары. Спрос на них огромный. 

Нужно просто найти быстрое 
управленческое решение: где-то 
перенастроить светофор или ограни-
чить транзит грузового транспорта. 
Это было успешно реализовано 
в Лыткарине и Мытищах. 

В Химках мы проектируем развязку 
на Машкинском шоссе за 3,5 млрд 
рублей. Но, чтобы уже сейчас люди 
не стояли в пробках, предлагаем 
до ноября обустроить перекресток 
за 100 млн. И это должно суще-
ственно разгрузить дорогу.  

Речь идет о безопасности и ком-
форте людей. Нужно сделать так, 
чтобы до станции или парка можно 
было спокойно дойти с коляской, 
а в школу или магазин – по широ-
кому освещенному тротуару, 
а не по обочине, уворачиваясь 
от машин. 

Мы должны продолжить работу 
по комплексному благоустройству 
всех территорий, которые располо-
жены рядом с железнодорожными 
станциями. Важно делать это 
вместе с нашими партнерами, 

Люди на Доброделе указали  
почти на 300 таких узких 
мест. В 100 мы уже положение 
поправили, до конца года ликви-
дируем остальные. Это большая 
совместная программа наших 
жителей и дорожников.

с РЖД: люди не должны прыгать 
весной по доскам и палетам.

Мы и дальше будем уделять 
большое внимание переменам 
в транспорте. Низкопольные 
автобусы и новые электрички, 
регулярные льготные маршруты 
в новые микрорайоны, безопас-
ность в салоне и безналичный 
расчет (чтобы можно было просто 
телефоном оплатить проезд). 
За это отвечают и частные транс- 
портные перевозчики,и наш 
транспортный блок. 

Московская область
Программа «Долой глупые пробки» МЦД

100 200

Транспорт и дороги 

пробок убрали уберем до конца 2021 года

10% 11%Плохие дороги,
отсутствие дорог,

загруженность
и парковки 

Высокие темпы
строительства
и ремонта дорог

Топ недоработок: Топ достижений:

0,1 3,5
Сейчас Будет

млрд руб. млрд руб.
вместо

развязки за

Схема проекта капитального ремонта перекрестка с установкой светофора на Машкинском шоссе

По результатам исследования института социального маркетинга «Инсомар»

МЦД-2, Курско-Рижский диаметр «Нахабино – Подольск»

153 руб. 50 руб.

Подольск – Москва

Комфортный транспорт в Подмосковье:

• Благоустроенные территории 

• Льготные маршруты

• Низкопольные автобусы

• Новые электрички

• Безопасность в салоне

• Безналичный расчет

было
стало
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Мы строим много жилья, но наша 
главная цель – чтобы оно было 
качественным. Ведь нужны  
не «человейники», а комфортные 
экосистемы. Что это значит?  
Это значит дворы без машин,  
где могут спокойно гулять дети.  
Это светлые и безопасные подъ-
езды, где есть куда поставить 
коляску и велосипед, а вход 
удобный – без ступеней, на 
одном уровне. Все новые МКД 
в Подмосковье будут строиться 

без мусоропровода. Это позволит 
избавиться от запахов, грязи 
на площадках и будет дополни-
тельным стимулом для сортировки 
отходов. 

С этого года приоритет мы отдаем 
проектам, которые придержи-
ваются этих новых стандартов. 
Строительный блок их внедряет  
в каждом городе Подмосковья.  
Для человека это важно. 

Еще одна наша задача – к концу 
2023 года снять тему дольщиков. 
Когда мы начинали, было 107 тысяч 
человек, обманутых горе-строите-
лями. В конце 2021 года останется 
20 тысяч. Мы активно взаимодей-
ствуем с федеральным Фондом 
защиты дольщиков, все механизмы 
определены, деньги заложены. 
Строительный блок должен 
сопровождать каждый проблемный 
объект и следить за темпами 
достройки. 

С дольщиками мы обязательно решим 
вопрос, но видим уже и следующую 
задачу. В ветхом жилье проживает 
почти седьмая часть населения 
области. И это не только пятиэтажки, 
которые расселяет Москва, – неко-
торым из этих зданий больше 100 лет.  
Возможно, не все из них признаны 
аварийными, но по факту жить в них 
невозможно.

Поэтому мы благодарны  
Президенту за закон о реновации. 

Приступаем к большой программе, 
в результате которой огромное 
количество людей будет жить  
в других – современных и ком-
фортных – условиях. Хочу особо 
отметить социальную ответствен-
ность строительных компаний. 
Они активно помогали нам решать 
проблему обманутых дольщиков.  
И теперь мы предложим им участво-
вать в новой программе расселения 
ветхого и аварийного жилья. Только 
так мы сможем ее реализовать. 

4,56 млн м2
МКД построили в 2020 г.

Микрорайон Финский, г. Щелково

До конца 2023 года 100% дольщиков  
получат ключи или компенсацию 

107  
Было в 2020 г.

тыс.  
чел. 20  

До конца 2021 г.
тыс.  
чел.

Приступаем к большой программе,  
в результате которой огромное  
количество людей будет жить в других – 
современных и комфортных – условиях.

Вручение ключей дольщикам ЖК «Марз», г. Балашиха 

Жилье
Новый стандарт жилищного строительства Дольщики
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Сфера ЖКХ – традиционно 
непростая. Задача – продолжить 
наводить здесь порядок  
и обеспечить прозрачность. 

Программа капитального ремонта 
масштабная, охватывает десятки 
тысяч домов и подъездов.  
В 2021-м мы расширили программу 
ремонта крыш, фасадов, инже-
нерных сетей.  Важно продолжать 
информировать жителей, чтобы  
у каждого было четкое  

понимание, когда и что отремон-
тируют в его доме.  

Следующая задача – лифты.  
Вы знаете, у нас нет лифтов  
старше 25 лет, мы их заменили.  
Но приходит немало жалоб на те, 
что старше 20 лет. По нормативу 
они еще пригодны, но качество 
плохое, часто ломаются. Такие 
лифты тоже нужно менять – это 
важно для безопасности и ком-
форта жителей.

Также поручаю проверить  
и заменить все аварийное газовое 
оборудование в многоквартирных 
домах. Здесь любая неисправность – 
угроза жизни людей. 

Отдельная важная тема – работа 
управляющих компаний. Мы ввели 
специальный стандарт и убрали  
с рынка тех, кто работал плохо.  
Вы помните, в 2018 году в Подмо-
сковье было 1,5 тысячи УК, сейчас 
их осталось 867.

Однако что мы заметили? Если 
жилой комплекс новый, то частные 
управляющие компании чаще 
всего справляются со своими 
обязанностями. А вот в старом 

жилом фонде, где коммуникации 
изношены и нужно много тратить 
на ремонт, – справляются далеко 
не всегда. Поэтому мы предлагаем 
дать жителям выбор: либо другая 
частная компания, либо сервисная 
компания с муниципальным 
участием. 

Их мы организуем на базе  
водоканала либо теплосетей.  
Там есть техника, инфраструктура, 
аварийные службы, хорошие  

специалисты – все, чтобы обслужи-
вание дома обходилось дешевле.

Мы ввели специальный стандарт  
и убрали с рынка тех, кто работал плохо.

Управляющие компании

ЖКХ
Порядок и прозрачность в сфере ЖКХ

1,5 
управляющих компаний  
было в 2018 году

тыс.  

867 
осталось в 2021 году

Программа капитального ремонта

Ремонт домов/ремонт подъездов

44 

тыс.  
домов 137,5 

тыс.  
подъездов

13,2 

тыс.  10 

тыс.  
2021 г. 2022 г.

В Подмосковье нет лифтов старше 25 лет

Подъезд в г. ВидноеСоветский проезд, г. Видное

План до 2023 г. 
Замена неисправного газового оборудования
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Еще одна важная тема – стоимость 
«коммуналки». Средняя платежка  
в Подмосковье составляет  
примерно 7-9 тысяч рублей  
за 60 квадратов. Во многих семьях 
«коммуналка» – это значительная 
часть бюджета. И люди справед-
ливо хотят знать, за что они платят, 
откуда берутся суммы в квитанции. 
С двойными платежками мы  
в основном разобрались. Более 
90% жителей области получают 
единый платежный документ, 

жалоб стало на треть меньше,  
но они есть – и это нужно исключить.  
 
Кроме того, для удобства мы 
создали онлайн-сервис «Умная 
платежка». Он позволяет видеть 
все расчеты, платить без комиссии 
и полностью отказаться от полу-
чения бумажных квитанций. 
 
Еще одна новинка – программа 
«Коммунальный бонус».  
Или, как говорят в народе, кешбэк. 

Если платишь вовремя и онлайн,  
то получаешь бонусы – скидки  
на оплату услуг ЖКХ, покупки 
в магазинах и кафе. Запускаем 
проект с 1 мая 2021 года.
 
Все это особенно актуально 
для старшего поколения, а оно 
не всегда с компьютером на «ты». 
Прошу и МФЦ, и клубы «Активного 
долголетия» обратить внимание  
на обучение наших старших.

Еще одна задача в сфере ЖКХ –  
чистая вода. За 6 лет мы обеспе-
чили ею 1,8 млн человек.  
Но проблемы остаются у 200 тысяч. 
Мы должны ускорить строительство 
объектов водоснабжения  
в 11 проблемных точках, откуда 
приходят жалобы. Будем продол-
жать этот проект, что называется,  
до последнего клиента. Это  
здоровье людей, это важно.

Московская областьЖКХ
Стоимость коммунальных услуг Чистая вода

Будем продолжать этот проект,  
что называется, до последнего  
клиента.

1,8 

млн
человек
за 6 лет  11 округов

в «красной зоне» 
• Видны все расчеты
• Оплата без комиссии
• Отказ от бумажных квитанций

Умная платежка
онлайн-сервис без комиссии

Коммунальные платежи

90% 

чел. 1/3
сократились
жалобы

на 7-9
единый  
платежный документ

тыс.
руб.

средняя платежка  
в Подмосковье

Обеспечены чистой водой
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Московская областьБлагоустройство

По опросам, больше всего жители 
замечают в нашей работе именно 
программы благоустройства. 
Парки, уютные дворы, скверы, 
набережные меняют облик наших 
городов. 

С 2015 года мы привели в порядок 
406 больших общественных терри-
торий. Самые крупные – Елочки  
в Домодедове и Пехорка  
в Балашихе, Мещерский парк, парк 
Малевича и легендарная Лазутинка 
в Одинцове, веломаршрут в Клину  
и полностью переделанные 
Звездный городок, Зарайск  
и Серпухов.

В этом году начнем менять  
ситуацию в Истре, запустим  
благоустройство зоны отдыха  
в Красноармейске, пешеходной 
зоны у предприятия «Гжель»  
в Раменском, территории вокруг 
озера Бельское в Бронницах  
и других объектов.

 

Начнем масштабное обновление 
Звенигорода. В 2022 году этому 
древнему городу Подмосковья  
870 лет. Хотелось бы, чтобы жители 
и наши туристы могли оценить 
всю красоту этого замечатель-
ного места. Верее в этом году 
исполняется 650 лет – там мы 
тоже продолжим восстанавливать 
исторический облик.

Мы привели в порядок больших общественных 
территорий406

Парк Елочки в г. Домодедово г. Зарайск

Парк Малевича, Одинцовский г. о.

г. о. Звездный городок (ЗАТО

Начнем масштабное обновление 
Звенигородаa

В 2021 году начнем  
благоустройство в городах:

1. Истра
2. Красноармейск
3. Гжель
4. Бронницы

38 39



40 41

за 6 лет

Московская область

Почти половина территории Под-
московья – это леса и лесопарки. 
Мы видим, насколько они востре-
бованы. Там всегда много жизни, 
семей с детьми – и зимой и летом. 
Поэтому мы начинаем масштабную 
программу «Парки в лесу».  
В течение 5 лет мы создадим 
50 довольно обширных парков, 
естественно, с учетом мнения 
жителей.

В этом году проведем работы  
в первых девяти. В частности,  
в Липовой роще в Мякинине, 
Ушмарском лесу в Домодедове, 
Видновском парке и Кузьминском 
парке в Котельниках. Что будет 
внутри? Пешеходные дорожки, 
скамейки для отдыха, зоны бар-
бекю, спортивные площадки  
и организация лыжни зимой.  
Все для того, чтобы с пользой  
и приятно проводить время. 

Я неоднократно говорил,  
что торговых павильонов вместо 
скверов быть не должно.  
Это означает полный запрет  
на любое строительство на этих 
участках. Поверьте, их сотни 
 в каждом крупном городе.  
Мы это делаем, чтобы жители 
больше не тревожились, как это 
получилось с Краснознаменским 
сквером в Щелкове.    

Жители часто обращают наше вни-
мание, что благоустройство должно 
быть комплексным, – и здесь 
все имеет значение. Например, 
Петрищево, где мы открыли музей 
Зои Космодемьянской. Оно пре-
образилось, но одной детали все 
же не хватало. Когда на 60 участках 
привели ограждения к единому 
стилю, картина стала совсем 
другой.

Тема заборов совсем не мелкая.  
И достаточно сложная. Они  
формируют облик наших городов.  
Мы уже начали с этим разбираться 
в центральных микрорайонах. 
Необходимо и дальше уделять 
этому внимание.  

50 

за 
5 лет 9 

в этом 
году

обустроить

Новый «зеленый слой»
на градостроительных картах:
полный запрет  
на строительство

Единый стиль 
ограждений

Томилинский лесопарк, г. Лыткарино Музейный комплекс «Зоя», д. Петрищево, Рузский г. о. Проект городского ограждения 

Благоустройство
Парки в лесу Комплексное благоустройство территорий



Московская областьЭкология
Экопункты для приема тары

Экология входит в тройку самых 
важных направлений. Потому 
что это, прежде всего, здоровье. 
Чистый воздух. Чистая вода.  
Чистый лес. Когда мы объявили  
о программе «Чистое Подмосковье»,  
многие сказали: это несбыточная 
мечта. Но год за годом ситуация 
меняется, а Подмосковье, и правда, 
становится чище. А если бы каждый 
еще не мусорил, убирал за собой 
после шашлыков или поездки  
на дачу, то было бы еще чище. 

Система переработки отходов  
в Подмосковье стала реальностью. 
Свалки мы закрыли, получили 
полную поддержку Президента  
по их рекультивации.

Сегодня мусор уходит на 10 совре-
менных КПО, где активно извле-
кается вторичка. Но по Доброделу 
мы видим, что региональные 
операторы должны прибавить  
в работе. В том числе, важно 
реализовать проект с видеонаблю-

дением на тех площадках, откуда 
приходит больше всего жалоб. 

Мы благодарны нашим жителям: 
почти 70% из вас относят пластик, 
стекло и картон в синий контейнер. 
Приятно, что тон задают дети: не 
только сами разделяют мусор, 
но и убеждают в этом родителей. 
Действие простое, а результат вну-
шительный: за 2 года захоронение 
уменьшилось на 2,7 млн тонн.

Следующий этап для нас – это 
экопункты, автоматы для приема 
полезной тары. Мы должны дать 
каждому возможность превратить 
отходы в доходы. Вместе с регио-
нальными операторами до конца 
года установим 900 экопунктов  
в парках, школах, торговых центрах  
и супермаркетах. Как это работает – 
вы уже знаете. Пока это бонусы  
и скидки. А в скором времени, 
благодаря поручению президента, – 
и живые деньги.

39 
Закрыты все

900 

до
конца
2021 г.  

Рекультивация полигонов

10
Рекультивировано

Каширский, Быково,
Электросталь, Аннино,
Дубна Левобережная,
Долгопрудный,  
Княжьи Горы,
Кулаковский, Кучино,
Дубна Правобережная

3 
Завершение рекультивации в 2021 г.

Царево
Слизнево
Вальцово

70% 
жителей сортируют отходы

полигонов

Полигон ТКО «Долгопрудный»,  
г. о. Долгопрудный 
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Московская областьЭкология
Отходы со стройки Восстановление леса

Если с коммунальными отходами 
мы порядок практически навели, 
то следующий вызов – отходы 
со стройки. Только за прошлый год 
ликвидировали 5 тысяч навалов  
в наших лесах и полях. Каждый год 
в Подмосковье привозят порядка 
50 млн кубометров стройотходов. 
Это дико раздражает всех нас. 

Хочу отметить тут вклад депутат-
ского корпуса. В прошлом году 
было принято немало важных 

законов, но один из ключевых 
касается строительного мусора.  
К лету в Московской области 
откроются первые 15 комплексов 
по переработке таких отходов. 
Но не менее значимо создание 
системы контроля. Мы видим 
теперь в системе каждый грузовик 
и будем жестко штрафовать  
за нелегальную перевозку. 

Также будем следить за качеством 
воздуха через систему экомони-

торинга. В 2021 году мы увеличим 
число таких датчиков в 3 раза –  
они должны появиться в каждом 
городе и крупном поселке.  
А информация с них будет доступна 
на сайте. Загрязнителей воздуха 
мы будем наказывать, добиваться 
модернизации производства  
и сокращения выбросов. 

Следующий вызов – чистые 
водоемы. Почти семь тысяч 
человек в прошлом году пожалова-
лись нам на состояние рек и прудов, 
попросили очистить их от мусора.

Опыт у нас такой есть: за пять лет 
мы расчистили почти 53 километра 
рек. Туда вернулась рыба, а людям 
стало приятно провести выходной 
с друзьями или с детьми на берегу. 
В этом году чистим 25 км русла 
Клязьмы в Мытищах, Королеве, 
Пушкино. Приступили к Малахов-
скому озеру в Люберцах. 

Но таких объектов должно быть 
больше. Мы начинаем новую 
программу – «100 прудов и озер» –  
на ближайшие три года. Перечень  
их должны определить, конечно, 
сами жители. В пилотном режиме 
мы такое голосование в Доброделе 
запускали, 22 пруда уже отобрано.

Лес. Как любая крупная экосистема, 
он восстанавливается медленно, 
на протяжении жизни нескольких 
поколений. На сегодняшний день мы 
преодолели последствия страшной 
напасти 2010 года – короеда-

типографа. Расчистили леса, 
засеяли 50 тысяч гектаров,  
на многих из них уже выросли 
молодые сосны в 1,5-2 метра 
высотой. Поэтому со следующего 
года прекращаем сплошные 
санитарные рубки, которые были 
необходимы, чтобы победить жука. 
Теперь рубки будут только после 
общественных слушаний и защиты 
лесопатологов у старосты 
и у жителей. Разработку недр тоже 
важно вести без ущерба для леса.

Дмитровский
Чехов
Одинцовский
Волоколамский
Сергиев Посад
Серпухов 
Лотошино 
Власиха
Егорьевск
Наро-Фоминск
Истра

Люберцы
Шаховская
Щелковский 
Серебряные Пруды 
Богородский 
Солнечногорск 
Домодедово 
Павловский Посад 
Черноголовка 
Можайск 
Электрогорск 

В 2021 году будет расчищено 22 объекта в округах:

Не допустим вырубки лесов  
под новые карьеры!

Чистый воздух

электронный 
сервис

-5 

тыс.  
навалов
в 2020 г. 50 

млн м3 
строительных отходов  
каждый год

15 комплексов по переработке
откроются в Подмосковье  
летом 2021 г.

40 

тыс. руб.
штраф за нелегальную
перевозку строительного мусора

больше датчиков  
экомониторинга

3 

разав

сокращение 
выбросов Программа «100 прудов и озер»

Карьер Ульянки, Дмитровский г. о. 
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Уважаемые коллеги!  
Перемен, о которых мы говорили 
сегодня, хочет каждый. Это есте-
ственное желание любого человека –  
сделать свою жизнь и жизнь 
близких лучше. Но бывает, что 
перемены происходят помимо 
нашей воли, как это было в про-
шлом году.

Но и в такие моменты – как мы уви-
дели – можно брать все в свои руки. 
Как волонтеры, которые помогли 
позаботиться о тех, кому тяжело. 
Как строители, создававшие новые 
стационары. Водители автобусов, 
решившие работать на скорых.  
И, конечно, врачи. 

Каждый их них не сидел сложа 
руки, а менял реальность вокруг 
себя, творил те самые перемены. 
А самый простой инструмент 
перемен вы все знаете.  
Это выборы. Они предстоят нам
в сентябре, и я прошу всех обяза-
тельно принять в них участие.

Проблемы в жизни человека или 
региона будут всегда: решаешь 
одни – тут же появляются новые. 
Поэтому так важны скорость  
и возможности прогнозирования, 
которые нам дает та же цифра.

Важно помнить: проблема – это лишь 
препятствие на пути к цели. А цель 
наша одна – добиться постоянного 
повышения качества жизни всех,  
кто выбрал своим домом Подмо-
сковье. Цифры, отчеты, квадратные 
метры необходимы в госуправлении, 
но большинству не интересны. Чело-
веку интересны перемены в месте, 
в котором он живет. Интересен 
чистый подъезд, широкий тротуар 
без выбоин, флагманская школа  
и работа рядом с домом.

Хочется, чтобы, задавая вопрос 
жителю Подмосковья, мы полу-
чали ответ: да, сделано реально 
то, что для меня важно. Если 
появились новые возможности 
открыть бизнес, поменять квар-
тиру, родить еще одного ребенка, 
отвести его в сад в своем доме,  
а потом отдать в хорошую школу –  
это то, ради чего мы работаем. 
Умение обеспечивать перемены – 
это признак лидерства.

Наша страна не раз доказывала, 
что крупные перемены к лучшему 
возможны. 60 лет назад наши кон-
структоры, легендарный Гагарин 
открыли космическую эру  
и навсегда изменили мир. 
 

А в 2020-м наши ученые  
сделали первую в мире вакцину  
от коронавируса – и теперь она 
спасает жизни во многих странах. 
Они обеспечили прорыв в своей 
области, а мы обязаны обеспечить 
его в своей, каждый на своем 
месте.

Такой прорыв происходит не вдруг, 
а является результатом накопления 
качества, результатом небольших 
и последовательных шагов. Они 
требуют серьезных усилий  
и командной работы. 

Для успешной реализации наших 
планов также очень важно доверие. 
И ваша поддержка. Каждого 
жителя Подмосковья. А мы будем 
работать так, чтобы это доверие 
оправдать. Как сказал Президент: 
«Уверен, будем идти вместе  
и добьемся решения всех задач, 
которые мы перед собой  
поставили».

Спасибо!

Заключение






